

老年婦女之休閒參與與休閒體驗之質性研究

黃曉茜、吳淑女

E-mail: 9701480@mail.dyu.edu.tw

摘要

本研究之目的在探討老年婦女之休閒生活，並探討其休閒參與及休閒體驗之情形。研究方法採二階段進行選樣，先以立意取樣法，再以滾雪球抽樣為輔，透過私人關係網絡選取合適之樣本，事先擬定訪談大綱，採半結構式訪談，共蒐集十八位老年婦女之訪談錄音資料，透過老年婦女之觀點，瞭解其休閒生活。研究結論如下：一、婚姻及家庭的責任與義務對老年婦女產生無形之束縛。二、老年婦女對家庭照顧責任之無奈。三、老年婦女將休閒視為工作後之休息與放鬆。四、老年婦女從休閒中得到自我肯定與成就感。五、老年婦女缺乏休閒參與之資訊與管道。六、老年婦女缺乏對休閒賦權之知覺。七、文化傳統與社會期望對老年婦女休閒參與之阻礙。

關鍵詞：休閒參與；休閒體驗；老年婦女；質性研究

目錄

中文摘要	iii	英文摘要	iii	
iv 誌謝辭		v 內容目錄		
. vi 表目錄		viii 第一章 繢論		
... 1 第一節 研究動機與背景	1	第二節 研究問題		
... 4 第三節 研究範圍	4	第四節 研究限制		
... 4 第五節 名詞解釋	5	第二章 文獻探討		
... 7 第一節 老年婦女	7	第二節 老化理論		
... 11 第三節 休閒參與	15	第四節 休閒體驗		
... 23 第五節 休閒阻礙	27	第六節 老人相關實證文獻		
... 32 第三章 研究方法	35	第一節 選樣方法		
... 35 第二節 資料蒐集方法	36	第三節 資料整理		
與分析	39	第四節 樣本		
... 41 第四章 研究結果	41	第一節 特性		
... 41 第二節 老年婦女對休閒的看法	42	第二節 第三節		
老年婦女之休閒參與	51	老年婦女之休閒體驗	59	第五節
家庭狀況對老年婦女參與休閒之影響	66	第六節 未來休閒生活的規畫與期望	76	第五章
結論與建議	83	第一節 研究結果摘要	83	
第二節 結論	85	第三節 建議	85	
90 參考文獻	94			

參考文獻

- 一、中文部分 Bammel, G., & Burrus-Bammel, L. L. (1996), 休閒與人類行為(涂淑芳譯)，台北:桂冠圖書，(原文於1982年出版)。 Edginton, C. R., Hanson, C. J., Edginton, S. R., & Hudson, S. D. (2002), 休閒活動規劃與管理(顏妙桂審譯)，台北:麥格羅希爾，(原文於1998年出版)。 Patton, M. Q. (1995), 質的評鑑與研究(吳芝儀，李奉儒譯)，台北:桂冠圖書，(原文於1980年出版)。 Strauss, A., & Corbin, J. (1997), 質性研究概論(徐宗國譯)，台北:巨流圖書，(原文於1990年出版)。 內政部戶政司(2006)，臺閩地區人口數、年增加、年中育齡婦女數、總生育率、出生、性比例、未婚男女性人口數、老年人口百分比、扶養比及國際戶籍遷徙統計表[線上資料]，來源：<http://www.ris.gov.tw/ch4/static/st20-0.html> [2006, July 28]。 內政部統計處(2002)，臺閩地區婦女生活狀況調查摘要分析[線上資料]，來源: <http://www.moi.gov.tw/stat/index.asp> [2006, July 29]。 內政部統計處(2005a)，老人狀況調查結果摘要分析[線上資料]，來源: <http://sowf.moi.gov.tw/stat/Survey/94old.doc> [2006, October 10]。 內政部統計處(2005b)，簡易生命表編製結果分析[線上資料]，來源: <http://www.moi.gov.tw/stat/index.asp> [2006, July 28]。 文崇一(1990)，台灣居民的休閒生活，台北:東大圖書。 王香頻(2000)，死亡率與罹病型差異:老年女性健康問題之探討，婦女與兩性學刊，11，129-150。 行政院主計處(2004)，國情統計通報[線上資料]，來源: <http://www.dgbas.gov.tw/public/Attachment/412217515971.doc> [2006, August 7]。 余嬪(1999)，婦女與休閒文化，收於王雅各編，性屬關係(上):性別與社會建構(pp. 306-333)，台北:心理。 余嬪(2001)，正視婦女休閒權益 創造健康安全的休閒空間。 創造健康安全的休閒空間，第六屆全國婦女國是會議區域論壇 休閒篇，69-71。 吳淑女(2002)，小鎮婦女休閒體驗之初探 對員林居民之分析，戶外遊憩研究

, 15(2), 23-39。李仲廣,盧昌崇(2004),基礎休閒學,北京:社會科學文獻出版社。李素馨(1999),女性休閒體驗和休閒空間的迷失,婦女與休閒研討會論文集(pp. 59-78),台北:中華民國戶外遊憩學會。李淑芳(1984),台北市社區老年人戶外遊憩活動之研究,國立台灣大學園藝研究所未出版之碩士論文。邱俊村(2000),退休社區之老人休閒環境研究—以潤福生活新象為例,朝陽科技大學休閒事業管理學研究所未出版之碩士論文。南方朔(1995),「婦女休閒」與「女性論述」,婦女與休閒研討會論文集,台北:中華民國戶外遊憩學會。施清發(1999),老人的休閒參與程度與休閒體驗中自由感、無聊感及休閒需求間之關係,高雄醫學院行為科學研究所未出版之碩士論文。胡幼慧,周雅容(1997),婆婆媽媽經—她們的語言,她們的權益。台北:鼎言傳播。胡幼慧,周雅容,李明宗(1994),台灣老年婦女的休閒初探,婦女與休閒研討會論文集,台北:中華民國戶外遊憩學會。胡幼慧,姚美華(1996),一些質性方法上的思考:信度與效度?如何抽樣?如何收集資料、登錄與分析,收於胡幼慧編,質性研究:理論、方法及本土女性研究實例(pp. 141-158),台北:巨流圖書。范翠英,周宗奎(1999),讓你的孩子成為佼佼者:開發孩子的智能,台北:上游。徐宗國(1994),紮根理論研究方法及其對婦女研究的若干啟示,中央研究院民族學研究所社會科學方法檢討與前瞻第二次科際研討會:質化研究、次級資料分析與綜合方法,台北:中央研究院民族學研究所。高俊雄(1999),運動員休閒參與、休閒利益與自覺訓練效果之比較研究,戶外遊憩研究,12(3),43-61。高迪理(1996),台灣地區老年人社會福利服務需求之後分析,行政院國家科學委員會補助專題研究報告。涂淑芳(1995),從媒體報導看婦女的休閒阻礙原因,婦女休閒研討會,台北:中華民國戶外遊憩學會。畢恆達(1996),詮釋學與質性研究,收於胡幼慧編,質性研究:理論、方法及本土女性研究實例(pp. 27-45),台北:巨流圖書。訪問A紀錄(2007, January 27),台中市東區振興路。訪問A紀錄(2007, March 11),台中市東區振興路。訪問B紀錄(2007, February 09),台中縣后里鄉三豐路。訪問B紀錄(2007, March 11),台中縣后里鄉三豐路。訪問C紀錄(2007, March 16),台中市西屯區西屯路二段。訪問D紀錄(2007, March 18),南投市忠孝路。訪問E紀錄(2007, March 18),南投市中興路。訪問F紀錄(2007, March 18),南投市華陽路。訪問G紀錄(2007, March 22),中壢市龍崗路。訪問H紀錄(2007, March 22),中壢市龍崗路。訪問I紀錄(2007, March 23),中壢市龍崗路。訪問J紀錄(2007, March 23),中壢市百韜二街。訪問K紀錄(2007, March 23),中壢市龍泉街。訪問L紀錄(2007, March 24),中壢市龍祥街。訪問M紀錄(2007, March 24),中壢市龍仁路。訪問N紀錄(2007, March 24),中壢市龍崗路。訪問O紀錄(2007, March 25),中壢市龍崗路。訪問P紀錄(2007, March 25),中壢市龍崗路。訪問Q紀錄(2007, March 25),中壢市龍崗路。訪問R紀錄(2007, March 30),南投縣名間鄉中正村。陳文喜(1999),政府推展老人休閒活動的預期效益分析,大專體育,44,127-133。陳婉蘭(1992),台灣地區老人休閒活動參與影響因素之研究,國立中正大學社會福利研究所未出版之碩士論文。陳彰儀(1989),工作與休閒—從工商心理學的觀點討論休閒的現況與理論,台北:淑馨。陳肇男(2001),快意銀髮族—台灣老人生活調查報告,台北:張老師文化。陳肇男(2003),台灣老人休閒生活與生活品質,人口學刊,26,96-136。黃永福(2003),老人休閒參與及休閒阻礙之研究,輔仁大學體育學系未出版之碩士論文。黃振裕(2004),雲林縣鄉村老年婦女休閒參與現況及休閒教育需求之探討,國立中正大學成人及繼續教育研究所未出版之碩士論文。黃瑞琴(1996),質的教育研究方法,台北:心理。楊婉歆(2003),都會咖啡館情境空間的體驗—女性的經驗剖析,逢甲大學建築及都市計畫碩士班未出版之碩士論文。楊碧雲(1997),中日婦女教育面面觀,台北:台北市政府教育局。葉智魁(1995),女權與婦女休閒,戶外遊憩研究,8(3),1-14。董香欖(2002),中年女性家庭照顧者休閒生活之研究,國立高雄師範大學成人教育研究所未出版之碩士論文。劉仲冬(1996),量與質社會研究的爭議及社會研究未來的走向及出路,收於胡幼慧編,質性研究:理論、方法及本土女性研究實例(pp. 121-139),台北:巨流圖書。劉喜臨(1991),旅遊態度在旅遊活動決定過程中所扮演的角色,國立台灣大學森林研究所未出版之碩士論文。潘淑滿(2003),質性研究:理論與應用,台北:心理。蔡敦浩,陳可杰(2002),質化研究在管理研究上的應用—三個個案的說明,商管科技季刊,3(1),43-55。謝淑芬(2001),已婚職業婦女與全職家庭主婦對休閒活動參與阻礙與阻礙協商策略差異之研究,戶外遊憩研究,14(2),63-84。謝聖哲,鄭文輝(2005),影響台灣功能障礙老人照顧之因素:1989年至1999年,台灣社會福利學刊,4(2),179-219。魏素芬(1997),城鄉老人休閒活動之探討,國立台灣大學農業推廣研究所未出版之碩士論文。二、英文部分

Alberta Recreation and Parks Department. (1988, January). Women and leisure. A look at leisure, 21, 1-12. Atchley, R. C. (1997). Social forces and aging: An introduction to social gerontology (8th ed.). Belmont, CA: Wadsworth Publishing. Baltes, M. M., & Carstensen, L. L. (1999). Social psychological theories and their applications to aging: From individual to collective. In V. L. Bengston & K. W. Schaie (Eds.), Handbook of theories of aging (pp. 209-226). New York: Springer. Baltes, P. B., & Baltes, M. M. (1990). Psychological perspectives on successful aging: The model of selective optimization with compensation. In P. B. Baltes & M. M. Baltes (Eds.), Successful aging: Perspectives from the behavioral sciences (pp. 1-34). New York: Cambridge University Press. Bammel, G., & Burrus-Bammel, L. L. (1996). Leisure and human behavior (2nd ed.). Dubuque, IA: Brown and Benchmark Publishers. Clawson, M., & Knetsch, J. L. (1966). Economic of outdoor recreation. Baltimore and London: The Johns Hopkins University Press. Coleman, D. (1993). Leisure based social support, leisure dispositions and health. Journal of Leisure Research, 25(4), 350-361. Crawford, D. W., & Godbey, G. (1987). Reconceptualizing barriers to family leisure. Leisure Sciences, 9(2), 119-127. Crawford, D. W., Jackson, E. L., & Godbey, G. (1991). A hierarchical model of leisure constraints. Leisure Sciences, 13(4), 309-320. Crombie, I. K., Irvine, L., Williams, B., McGinnis, A. R., Slane, P. W., & Alder, E. M. (2004). Why older people do not participate in leisure time physical activity: A survey of activity levels, beliefs and deterrents. Age and Ageing, 33(3), 287-292. Csikszentmihalyi, M. (1991). Flow: The psychology of optimal experience. New York: HarperCollins. Deem, R. (1986). All work and no play? The sociology of women and leisure. Milton Keynes, UK: Open University Press. Driver, B. L., & Peterson, G. L. (1986). Benefits of outdoor recreation: An integrating overview. In The President's Commission on Americans Outdoors. A literature review (pp. 1-9). Washington, D.C.: Government Printing Office. Dumazedier, J. (1974). Sociology of leisure. New York: Elsevier. Duvall, E. M. (1977). Marriage and family development (5th ed.). Philadelphia: Lippincott. Ellis, G. D., & Rademacher, C. (1987). Development of a typology of common adolescent free time activities: A validation and extension of Kleiber, Larson and Csikszentmihalyi. Journal of Leisure Research, 19(4), 284-292. Griffin, J., & McKenna, K. (1998). Influences on leisure and life satisfaction of elder people. Physical and Occupational Therapy in Geriatrics, 15(4), 1-16. Gunter, B. G., & Gunter, N. C. (1980). Leisure styles: A conceptual framework for modern

leisure. *The Sociology Quarterly*, 21, 361-374. Hall, D. A. (1976). The ageing of connective tissue. New York: Academic Press. Harrington, M., Dawson, D., & Bolla, P. (1992). Objective and subjective constraints on women's enjoyment of leisure. *Society and Leisure*, 15(1), 203-222. Harvell, S. (1988). Leisure participation of senior citizens before and after age 60 [Microform]. Available: Dissertation Abstracts Item: 8915678 [No date]. Haug, M. R., Wykle, M. L., & Namazi, K. H. (1989). Self-care among older adults. *Social Science and Medicine*, 29(2), 171-183. Hawkins, B. A., Ekiund, S. J., Yang, J., Fly, A., Shier, N., Binkley, A. L., Lawson, D., Sun, W., Foose, A., Hsieh, C. M., & Li, X. (1996). Lifestyle factors and health outcomes of older adults in China, Australia, and the United States. Bloomington, IN: Indiana University Press. Heidrich, S. M. (1998). Older women 's lives through time. *Advances in Nursing Science*, 20(3), 65-75. Henderson, K. A. (1994). Broadening an understanding of women, gender, and leisure. *Journal of Leisure Research*, 26(1), 1-7. Henderson, K. A. (1996). One size doesn 't fit all: The meanings of women 's leisure. *Journal of Leisure Research*, 28(3), 139-154. Henderson, K. A., & Bialeschki, M. D. (1993). Negotiating constraints to women 's physical recreation. *Society and Leisure*, 16(2), 389-412. Henderson, K. A., & Rannells, J. S. (1988). Farm women and the meaning of work and leisure: An oral history perspective. *Leisure Sciences*, 10(1), 41-50. Henderson, K. A., Bialeschki, M. D., Shaw, S. M., & Freysinger, V. J. (1996). Both gains and gaps: Feminist perspectives on women 's leisure. State College, PA: Venture Publishing. Henderson, K. A., Bialeschki, M. D., Shaw, S. M., & Freysinger, V. J. (1989). A leisure of one 's own: A feminist perspective on women 's leisure. College Park, PA: Venture Publishing. Henderson, K. A., Stalnaker, D., & Taylor, G. (1988). The relationship between barriers to recreation and gender-role personality traits for women. *Journal of Leisure Research*, 20(1), 69-80. Ho, C., & Card, J. A. (2002). Older Chinese women immigrants and their leisure experiences. *The Cyber Journal of Applied Leisure and Recreation Research* [Online]. Available: <http://www.nccu.edu/larnet/2002-7.html> [2002, December 3]. Horna, J. L. (1989). The leisure component of the parental role. *Journal of Leisure Research*, 21(2), 228-241. Iso-Ahola, S. E. (1980). The social psychology of leisure and recreation. Dubuque, IA: William C. Brown. Iso-Ahola, S. E. (1999). Motivation foundations of leisure. In E. L. Jackson & T. L. Burton (Eds.), *Leisure studies: Prospects for the twenty-first century* (pp. 35-51). State College, PA: Venture Publishing. Iso-Ahola, S. E., Jackson, E., & Dunn, E. (1994). Starting, ceasing, and replacing leisure activities over the life-span. *Journal of Leisure Research*, 26(3), 227-249. Jackson, E. L. (1988). Leisure constraints: A survey of past research. *Leisure Sciences*, 10(3), 203-205. Jackson, E. L., & Dunn, E. (1988). Integrating ceasing participation with other aspects of leisure behavior. *Journal of Leisure Research*, 20(1), 31-45. Jackson, E. L., & Henderson, K. A. (1995). Gender-based analysis of leisure constraints. *Leisure Sciences*, 17(1), 31-51. Jackson, E. L., & Rucks, V. C. (1995). Negotiation of constraints by junior- high and high-school students: An exploratory study. *Journal of Leisure Research*, 27(1), 85-105. Juniu, S., & Henderson, K. A. (2001). Problems in researching leisure and women: Global considerations. *World Leisure Journal*, 43(4), 3-10. Kay, T., & Jackson, G. (1991). Leisure despite constraint: The impact of leisure constraints on leisure participation. *Journal of Leisure Research*, 23(4), 301-313. Kelly, J. R. (1978). Leisure styles and choices in three environments. *Pacific Sociological Review*, 21(2), 187-207. Kelly, J. R. (1983). Leisure styles: A hidden core. *Leisure Sciences*, 5(4), 321-338. Lee, Y., & O 'Dell, I. (1999). How do individuals experience leisure? *Parks & Recreation*, 34(2), 40-45. Lee, Y., Dattlio, J., & Howard, D. (1994). The complex and dynamic nature of leisure experience. *Journal of Leisure Research*, 26(3), 195-211. Lensky, H. (1988). Measured time: Women, sport and leisure. *Leisure studies*, 7(3), 233-240. Lindsey, E., Hirschfeld, M., & Tlou, S. (2003). Home-based care in Botswana: Experiences of older women and young girls. *Health Care for Women International*, 24(6), 486-501. Long, B. C., & Haney, C. J. (1986). Enhancing physical activity in sedentary woman: Information, locus of control, and attitudes. *Journal of Sport Psychology*, 8(1), 8-24. Mannell, R. C. (1979). A conceptual and experimental basis for research in the psychology of leisure. *Society and Leisure*, 2(1), 179-194. Mannell, R. C. (1999). Older adults, leisure, and wellness. *Journal of Leisurability*, 26(2), 3-10. Mannell, R. C., & Kleiber, D. A. (1997). A social psychology of leisure. State College, PA: Venture Publishing. McGuire, F., & Norman, W. (2005). The role of constraints in successful aging: Inhibiting or enabling? In E. L. Jackson (Ed.), *Constraints to leisure* (pp. 89-101). State College, PA: Venture Publishing. Mundy, J. (1998). *Leisure education: Theory and practice* (2nd ed.). Champaign, IL: Sagamore Publishing. Neulinger, J. (1981). *To leisure: An introduction*. Boston: Allyn & Bacon. Neulinger, J. (1986). *What am I doing? The WAID*. Dodgeville, NY: Leisure Institute. Parry, D. C., & Shaw, S. M. (1999). The role of leisure in women 's experiences of menopause and mid-life. *Leisure Sciences*, 21(3), 205-218. Payne, L. L., Mowen, A. J., Montoro-Rodriguez, J. (2006). The role of leisure style in maintaining the health of older adults with arthritis. *Journal of Leisure Research*, 38(1), 20-45. Regheb, M. G., & Griffith, G. A. (1982). The contribution of leisure participation and leisure satisfaction of old persons. *Journal of Leisure Research*, 14(4), 295-306. Riddick, C. C., & Stewart, D. G. (1994). An examination of the life satisfaction and importance of leisure in the lives of older female retirees: A comparison of blacks to whites. *Journal of Leisure Research*, 26(1), 75-87. Robinson, J. P. & Godbey, G. (1993). Sport, fitness, and the gender gap. *Leisure Sciences*, 15(4), 291-307. Rowe, J. W., & Kahn, R. L. (1997). Successful aging. *The Gerontologist*, 37(4), 433-440. Ruuskanen, J. M., & Ruoppila, I. (1995). Physical activity and psychological well-being among people aged 65 to 84 years. *Age and Ageing*, 24(4), 292-296. Samdahl, D. M. (2000). Leisure and gendered hegemony. National Women 's Studies Association, Boston, June. Sellar, B., & Boshoff, K. (2006). Subjective leisure experiences of older Australians. *Australian Occupational Therapy Journal*, 53(3), 211-219. Shaw, S. M. (1990). Dereifying family leisure: An examination of women 's and men 's everyday experiences and perceptions of family time. *Leisure Sciences*, 14(4), 271-286. Shaw, S. M. (1994). Gender, leisure, and constraints: Towards a framework for the analysis of women 's leisure. *Journal of Leisure Research*, 26(1), 8-22. Shaw, S. M. (1999). Gender and leisure. In E. L. Jackson & T. L. Burton (Eds.), *Leisure studies: Prospects for the twenty-first century* (pp. 271-281). State College, PA: Venture Publishing. Stockdale, J. E. (1989). Concepts and measures of leisure participation and preference. In E. L. Jackson & T. L. Burton (Eds.), *Understanding leisure and recreation: Mapping the past, charting the future* (pp. 113-150). State College, PA: Venture Publishing. Tesch, R. (1990). *Qualitative research: Analysis types and software tools*. London: The Falmer Press. Torkildsen, G. (2005). *Leisure and recreation*

management (5th ed.). New York: Routledge. Wearing, B. (1990). Beyond the ideology of motherhood: Leisure as resistance. *Australian and New Zealand Journal of Sociology*, 26(1), 36-58.